### 中央電気倶楽部月報

<sup>◎巻頭言</sup> 「なんとなくの効用」

大植 康司 氏 /株式会社関電L&A 代表取締役社長

◎午さん会講演録 『甲子園100年』

通夫 氏 /一般社団法人 大阪スポーツマンクラブ 会長





### 倶楽部からのご案内

会員

二十五名(同伴歓迎)先着順

大阪駅付近十八時頃

非会員

一五、〇〇〇円 11、000円

※当見学会限定特典 ①通常は非公開の西川甚五郎邸 (国の重 財)を特別に見学させていただきます 要文化財)と西川庄六邸(県指定文化 五月七日(火)までに事務局(松本)へ ご連絡ください。

いたします。)



ラブハリエ」を展開するたねやグルー

ナ近江八幡を見学し、「たねや」「ク

# 開催日 電気関係施設見学会のご案内

会員ご家族婦人会見学会のご案内

SDGsと「三方よし」

令和六年五月二十一日(火)

出

西川庄六邸•西川甚五郎邸…昼食

九時三十分

日牟禮茶屋…ラ コリーナ近江八幡

# 関西電力最大の原子力発電所

令和六年六月二十五日(火)

大飯発電所(原子力運転サポ 大阪駅付近十 **ビジターズハウス・おおいり** 

二十名(同伴歓迎)先着順

六月六日(木)までに事務局(松本)

見学会当日、本人確認書類をご持参下 いいたします。(お申込の際、詳細をご説明事前に当事務局より申請書の記入をお願

※当見学会注意事項

公益社団法人 理事·副事務総長 一〇二五年日本国際博覧会協会

倶楽部事務局に電話·F

提供:関西電力

申込方法 聴講料

令和六年七月五日 金曜日 ○名(先着順)

大飯発電所全景

問い合わせ先

ロメール koukai@chuodenki-club.or.jp r A E L OX I 央電気倶楽部 - 六三四五 — 六八七七

## 公開講演会開催 のご案内

益社団法人ニュニエキの日本国際博覧会協会中央電気倶楽部「公開講演会」は、講師に公中第一一三回となる令和六年度第二回の通算一一三回となる令和六年度第二回の なお、この講演会は会員に限定せず、どなや見どころについてご講演をいただきます。 副事務総長の 檪 真夏様をお迎えし、「いのち 催される今回の万博の意義やコンセプト、 -マに夢洲で開

で、奮ってご参加下さい。 たでも自由に出席できる公開の講演会ですの

令和六年七月十九日(金)

『二〇二五年日本国際博覧会 (一社)中央電気倶楽部 十三時三十分~

題所

(大阪・関西万博)の見どころ」

真<sup>‡</sup> 夏なっ 氏

受講希望者の所属団体、役職名 十五時十分



### 電中 倶



巻頭言 -----

立:大正3年11月

会 員 数:1,412名

法人指定会員 1,186名 個 人 会 員

五月の	報部気
五月のスケジュール	2F談話室
	目次

5月のスケジュール —— 2 6月・7月の予定

講演録 ----

倶楽部だより ---- 15~16

同好会だより ---- 17~19

倶楽部からのご案内-20

建物(本館):昭和5年竣工

226名 (R.6.4.末現在)

<u>Ŧi.</u> 四 金木 水 | 社交ダンス教室 || 六号室) (休館日)  $\widehat{\mathbf{B}}$ ○号室) 二時 Ł 時

◎六月

日

金

講演

東海大学 海洋学部 〜脅威にどう対応するべきかの。「海洋日本を守る安全保障の処方箋

教授 東海大学

田

吉彦

氏

◎六月七日

六月

0)

午さん会講演

(予定)

講演

仮

大阪管区気象台

備えと対策に

うい

て

気象防災部長

調

整

中

火 月日 振替休日(は を送記念日 交ダンス教室 休館 (休館日)  $\widehat{\mathbf{B}}$ 室

六

七

九八

午さん会 (電壮会合同

金

講演 仮 『米国外交の行方

時

◎六月.

(仮)『五代友厚氏が大阪に残一十一日(金)

の評価に残したもの

りつ

7

志學館大学 鹿児島大学

教授 名誉教授

原

 $\Box$ 

泉

氏

教授 同志社大学 法学部 、統領選挙の見通しを踏まえて

・

村田

晃嗣

◎六月二十

金)

+

土

| 選球部春季-

大会

氏

ビデオ映画鑑賞会

『天外者(てんがらもん)

^生涯をかけ日本の未来を切り開いた男 「五代友厚」の知られざる物語~』 (一

主演 ○九分**)** 

春馬

監督 田三三中浦浦 光 翔 平

# 七月の午さん会講演(予定)

◎七月五日 金

講演

良ら

氏

十八

土

知・中級者向け囲碁数 初・中級者向け囲碁数 の・中級者向け囲碁数

囲碁教室

**千** 

時

一時

・二〇五号室

(三一七号室)

金

午さん会

講演

『日本の安全保障と憲法改正

産経新聞社

論説委員長

榊原

智

氏

◎七月·

十五

水

| 社交ダンス教室

大阪

央公会堂附近

0

風景)

雨

天は

 $\widehat{\mathbf{B}}$ 

○号室)

 $\widehat{\mathbf{B}}$ 

○号室)

七時

炖

ゴ

チ

ヤ

オン

シ

ッソ

ブ

(琵琶湖

C

C

食堂委員会 ルフ部例会

(特別会議室)

時

月日

青年会例会

講演『金利上がる世界上月二十六日(金)

江崎 智絵 氏群 国際関係学科

講演

編集委員兼論説委員産経新聞社 東京本

十四四

午さん会

講演

仮

口笛コンサ 笛奏者

(公演タイ

ル検討中)』

◎七月

公開

講演会

儀間

太久実

氏

講演

(大阪・関西万博)の漁『二○二五年日本国際博覧会月十九日(金)

0)

見どころ』

理事·副事務総長 標。 二〇二五年日本国際博覧会協会 公益社団法人

真類なっ

氏

将棋部例会

(指導なし)

十三時

金木水

W E B 、ス教室

理事会(

 $\widehat{B}$ 

景

室

水火月日

金

午さん会

講演

『日本画とは?

歴史上日

本美術は世

本画家

写真部撮影会 (神戸異人館) 社交ダンス部例会 (B一○

〇号室)

七時

干

会員ご家族婦人会見学会

西川

庄六邸・

西

Ш

ラコリー用甚五郎邸

ナ

近

江

|八幡)

日牟禮茶屋

火月

<del>一</del>

Ėι

東京本社 生の条件は何か

田 村 秀男 氏

毎週金曜日の午さん講演会は、下 記の要領で開催いたしております ので、多数ご出席ください。

出席資格: 倶楽部会員およびご同 伴の方、会員会社の社 員の方

所:3階大食堂

予 約:不要 席:自由着席

間:12時~13時40分頃 (講演12時40分~13時40分) 食 事 代: 一人会員2,200円(税込) 非会員2,500円(税込)

午さん講演会に ご出席のおすすめ

そして、恩師加山又造先生のこと』を美術は世界の最高峰 ―

※予定変更の場合は改めて連絡いたします

3 | CENTRAL ELECTRIC CLUB (2024.5.1)

# 「なんとなくの効用

## 大植 康司

(株式会社関電L&A



にオンシ、 シンクロニシティということを知った。 するとかいうことを何度も経験した。の後、時間をおかずその人と会う、別ってしまった。その後も遠い誰かを用 科学ではうまく説明できないと思う。 数年前の ンションの住人のことを思 て前を歩く雑踏の との十出 -年前に住る んでい の中で彼を見つけたとを思い出していた て引 いいでする。 会う、別の人がその人を舌で、 誰かを思い浮かべていたら、そ ではた。予知能力かと思 引っ越れ ていた。その後、京都駅越して疎遠になっていた。 。これはどうも現代のこういう偶然の一致をの人がその人を話題に

って生活を営んできたのではないか。
言わば数値的データに基づかず、言い伝えや直感によめのをとらえようとして全身全霊使って生きていたのではなの歴史ではないか。それまでは、言葉はあったが、見えないの歴史ではないか。それまでは、言葉はあったが、見えないの歴史ではないか。それまでは、言葉はあったが、見えないの歴史ではないか。それまでは、言葉はあったが、見えないの歴史ではないか。

大脳新皮質の順で進化し三層構造となっている。直感的な対人体の脳の構造を見ると、古くから脳幹-大脳辺縁系-る。自然界の何かを察知する能力が彼は長けていたのだろう。と称して占い的な判断で政治を進めていく場面が描かれてい今年の大河ドラマ「光る君へ」において、安倍晴明が陰陽道

ろいろなノイズを受けて、身生実現化していくのだろうか。と由来する器官ではないか。こ が来るかもしれない。生成AIが人間の頭 ここが日本語で腹落ち、萬というだけではないのか。 機能を十分に活用 今生き延びている人類というのは、身ここでの処理は少し時間がかかり○. しい。大脳新皮質は高度な情報処理機能を獲得したもは人体各器官から辺縁系に伝わり、○.一秒で処理さ Ļ の頭脳領域に取って替わる、 いか。肉体を持つ人間に備わる辺縁系、ただそれは大脳新皮質機能を獲得した 育てることで生き延びてきたと思う。 英語ではgu 身体感覚に由来した判断 五秒と言われている。 秒で処理され それに近い Oで、 H

でいきたいと思う。 現代において決めた物事を感じて判断していくことが過去からの智慧ではないか。今後も「なんとなくいい」「なんとならの智慧ではないか。今後も「なんとなくいい」「なんとならの智慧ではないか。物事を感じて判断していくことが過去からがら備わる辺縁系に委ねてもいいのではないか。脳と身体すべきだろう。しかしどの領域に進もうとかいう判断は、太は代において決めた物事を高精度に進めるには科学を活用独自処理した結果ではないかと思う。



「小さな世界」 個人会員 友田 紘輝 君

. ~

いかけています。ら秋にかけて、ひたすらとんぼを追ら秋にかけて、ひたすらとんぼを追とんぼの世界に魅せられて、春か

撮影者のひと言

す。

・
は
の
世界を
作ろうと
頑張っていま
て
背景を
ぼかし、
日本
画のようなと
望遠レンズと
マクロレンズを使っ

なぜとんぼに魅せられたのか。 なぜとんぼに魅せられたのか。 なぜとんぼに魅せられたのの昆虫より姿形が美しく活き活き とんぼに夢中という子供ではありま とんぼに夢中という子供ではありま とんぼに夢中という子供ではありま を撮るようになって、あるときと を撮るようになって、あるときと がでした。ところが、本格的に写 などとんぼに魅せられたのか。

を撮り続けます。言われるように、精一杯小さな世界えば「とんぼの、トモダち、友田」ととにかく今は、とんぼの写真と言り込みました。

(写真部員 友田 紘輝)

央電気倶楽部で練られた



### 会長 般社団法人 大阪スポ 玉置 通夫 ツマンクラブ

# 甲子園

玉置 通夫氏 プロフィール

香川県出身

1970年 早稲田大学文学部卒業後

1986年 ソウルアジア大会特派員 1988年 ソウル五輪特派員

『甲子園球場物語』(文春新書)

元甲南女子大学講師、立命館大学非常勤講師

現在 一般社団法人 大阪スポーツマンクラブ会長

『一億八千万人の甲子園:青春のメッカ・昔と今(虹の本 3)』

毎日新聞社入社

1979年 大阪本社運動部長編集局編集委員を歴任 阪神タイガースや陸上競技などを担当

# 甲子園球場誕生のいきさつ

のような存在です。その甲子園球場 平成、令和の四代を生き抜き、 文化を見続けてきた歴史の生き証人 の誕生日を迎えます。 甲子園球場は今年八月 原因と遠因とがありました。 生まれたいきさつには、 高校球児たちの聖地となっている 大正、 一日に百回目 直接的な 遠因と 昭和、 大衆

> してあげられるのは武庫 Jij の氾濫で

場が位置するのは、この二つの支流 の分岐点にあたります。 と分かれていました。今 17 🗆 ました。そしてその枝川は申川駅の辺りで枝川と二つに分かれ 武庫川は、 昔は現在の 7の甲子園球 J Ř 甲子園  $\sim$ 7

返す暴れ川でした。ですから治水を 武庫 川は江戸時代から氾濫を繰り

この埋め立て地の買い取りを募集し では専務の三崎省三という人物が力 を決め、埋め立て工事を始めました。 での留学経験があった彼は、その時 たところ、真っ先にこれに応じたの することが地域の の経験から、 を持っていました。 が阪神電鉄でした。当時、 た。大正期に入り、 西欧の列強諸国に伍 人たちの アメリカの大学 県は枝川 阪神電鉄 の廃 65 で

を持っていました。 た運動場を建設するのだという野望 ダメだ、体力をつけなければならな いと考え、 くには日本人の貧弱な体格では そのために っかりとし

高等部)が優勝するに及んで人気が 中等学校野球大会です。今でいう夏 ました。ここで開催されていたのが 真っ先に買い取った阪神電鉄、 この中等学校野球大会は、 鳴尾の競馬場のなかに運動場があり めます。今はもうなくなりましたが るようになり、 の甲子園大会にあたるでしょうか。 り三崎省三は、 本格的な野球場を求める声があがり いただけの球場では収拾がつかず、 一中や関西学院中(現・関西学院 県の払い下げ地となった河川敷を 多くの観客が押し そこで球場建設を始 ただの広場に線を引 地元の神 つま かけ

> た。 月から数回、二ヶ月にわたって野球 る人なんていません。そこで同年五 IJ の中央電気倶楽部で会合を開きま の専門家たちに集まってもらい、 ちゃんとした野球場を見たことのあ 当時、 かにしかありませんでしたから、 めた のは大正十二年春です。 本格的なスタジアムはアメ

か、 等々、 いてはまったくの門外漢でしたが、田誠三さん(後の社長)も野球につ ます。 ジとしてふくらませていったそうで ても過言ではないと思います。 点は中央電気倶楽部にあったとい す。その意味では、 しながら、 専門家たちの意見をノー ンドに敷き詰める土は何がよいの のデザインはどうするの ンスはどういうものを設置するの 球場の向きはどうするの 観客席はどうするの 阪神電鉄側の担当者である野 専門家たちから聞き取りをし 野球場の全体像をイメー 甲子園球場の か、 か、 トに書き写 球場内 グラウ フェ か つ

これに迫られる形で野球場建設を 正十二年、 着々と野球場の建設構想が進む大 夏の大会で優勝したのは

基準法も児童福祉法もない時代で

ドになだれ込み、 が、 地元の甲陽中でした。 が 早く本格的な球場を なるということになりました。 ならない 試合中にもかかわらずグラウン という声 が、 度々 つ つくらなければっました。いち 熱狂 の試合中断 した観 客

## 短 期間で完成した甲子園球場

年三月十六日に起工式を行い、 動きが鈍くなります。結果、翌十三 生し、 る 月半で本当にあれだけの球場がつく して、 考えてみれば、三月半ばに起工式を れたのだろうかと思わざるをえま が応援に駆り出されたために着工の 関西からも建築建設に携わる人たち くつか考えられる要素があります。 一日の完成式となりました。しかし ひとつは豊富な労働力です。労働 なか、九月一日に関東大震災が発 甲子園球場建設の気運が盛り上 なぜ短期間で完成したのか、 東京は壊滅状態となりました。 四ヶ月半後の完成です。 八月 <u>四</u> ケ 65 が

甲子園球場の建設構想~

つ ていきました。

7 | CENTRAL ELECTRIC CLUB (2024.5.1)

(オール出版)

たと当時の人がいっています。 光る電球のラインが長々と続いてい が走っていますから、電気も変電所 良の環境です。 も夜通し明かりをつけていても問題 だったことです。大きな音を出して 当時の甲子園の付近は狐狸の里とい から電線を引くだけでよい。 ぬ工事により、短期間での完成をし はありません。 たのだと思います。 徹夜の突貫工事です。 ていたほど、 出されました。もうひとつは、 の子どももたくさん人足として 高等小学校を出た十四歳く さらには**近くを電車** 建設現場としては最 ひと気のない場所 夜も休ま 明々と つま

空梅雨だったといわれています。 期百 の大きな要素だと思います。 が進んでいったことは、 ば雨降りで作業が進まなくなるので 月から始まり、 かる六月、七月の梅雨時、 止となったのはわずか九日だけ。三 最大の要素は天候です。 五十 空梅雨となり、 -日の内、 一番の佳境にさしか 雨で終日 間断なく工事 短期間完成 の工事中 例年なら 工期中、 工

園球場に行けば、カレーライスを食 ヒーを飲む風習などありませんか 今とは違い、気軽に喫茶店でコ イスを球場の食堂で提供していまし がら食べる時代です。そのカレーラ で使える。これがひとつのキャッチ フレーズでした。 ベてコー しかもコーヒーまでついてくる。 一般の庶民にとってはコーヒー ス 1 い未知の飲み物でした。 ランに行き、 ヒーを飲み、水洗トイレま ーライスを食べようと思え ルーなど市販されておら かしこまりな 甲子

# 女性にスポーツ観戦の

戸を開いた甲子園球場

席があったとしても、ほとんどが空 学校野球大会は男の世界です。 録が残っています。それまでの中等 だった」との意見があったという記 大会で目立ったのは女性客の多さ かれた新聞社主催の座談会で、「今 した。 ての夏の大会が終わった ところが広い甲子園球場 女性 あと

が悪い分、 二頭に どを駆 す。 ていたことは容易に想像ができま せん。 ラウンドの整地に使うロ ひか 残っている写真をみれば、 使するような工事ではあ のように大型ブル 休みなしの突貫工事をし せている。作業のペー ーラーを牛 ザ り

ス

グ

ま

に合わせたという感じだったそうで ス 決められていました。実際にそのと 事は七月三十一日までに完成せよと 校野球大会に間に合わせるため、 しがまだたくさんあり、とにかく間 きの開会式を見た人の話を聞くと、 八月 タンドの上にはペンキの塗り残 十三日から始まる夏の中等 工 学

か

ったことがありました。

# 代の最先端の象徴だった

甲子園球場

0) した。その頃は野球場に限定したも なる本格的な総合運動場が完成しま ではなく、 正式名称通り、 ず れにせよ、 「阪神大運動場」とい わ ラグビーもやれば が国で初めてと

した。そのなかで、

といっても過言ではないような気が を待つ。 この選手が格好いい、あの選手はハ 「追っかけ」は甲子園から始まった 目当ての選手が球場から出てくるの ンサムだと騒ぐ。 あ ンサムな選手たちの特集記事が多く りました。彼女たちはそれをみて、 選手たちを特集した記事、 今でいう「追っかけ」です。 そして試合後、 お

とが長年、 施設であり、最先端の風俗文化を兼 ポーツの大会の場であったのと同時 思います。 けてきた要因のひとつではない ね備えた場でもありました。このこ に、それ以上の意味を持つ文化的な ろんサッカーもラグビー 当時の甲子園球場は、野球はもち 甲子園球場が支持され続 もやる、 か ス

甲子園球場のツタにまつわる話

という感じそのままの殺風景なも た。とりあえず工事を間に合わせ はコンクリ 甲子園球場が完成した当初、 の打ちっぱなしで た し

当時

スポー 高まっ スポー ジロジロ見られる心配もなく観戦で で が甲子園であった、といえるのかも きますから、 しれません。 実際、大正十三年の中等学校野球 · ツ 熱、 ツ観戦の門戸を広く開いたの ていたそうです。女子たちに ゆったりと座り、 特に中等学校野球熱が 当時は女学生たちにも まわ か わ

ます。 場であったわけです。 れたモダンボーイ、モダンガールという写真です。モボ・モガとい たちがかしこまって試合をみている 徒たち」と題したものがあります。 文化までつくり出したのが甲子園 爽とあらわれる。今までにない風俗 モダンガー 代の女性だとされていました。 町を闊歩するのが最先端の新し く洋装をまとい、スカー 大正ロマンチシズムの時代でもあ 怖そうな先生の横で、袴姿の女学生 つに「女学校の先生に引率された生 大会の様子を写したスナップのひと 闊歩するのが最先端の新しい時装をまとい、スカートをはいて、短い髪型の女性が着物ではな の雑誌には中等学校野球大会 ルたちも甲子園球場に颯 その 0) り

> あらゆる競技をする運動場だったわ 力 も陸上競技もやりました。

要素がありそうだと思っていろいろ 満員が続くわけがありません。 客数も大会四日 けです。 と調べてみたところ、なんとなくわ 会が開催されました。心配された観 することもありますが、それだけで こからは連日の満員となりました。 なる第十回全国中等学校優勝野球 カー 十三年八月十三日 ドによって観客数が左右 目から増え始め、 他に そ

共施設でもなかなかみられませんで トイレです。当時、水洗トイレ所だったのです。ひとつは、 をみんなが大いに珍しがったそうで 成当初から水洗トイレでした。これ 時の名物になっていました。 る家などほとんどありませんし、 動場ではなく、 甲子園球場は、単なる野球場や運 もうひとつはカレー 甲子園球場の水洗トイレは、 当時の最先端の場 甲子園球場は完 ライスです。 レのあ 水洗 公

します。

るのです。

当時は冬場の娯楽のひと

つとしてスキー

-を楽し

む人などあま

りいない

ので、

よい娯楽になったと

実際、

子どもの頃

にもい 終わるたびにグラウンドに水を撒い われ 描かれた絵ハガキがあったな」と思 だろうかと考え悩んでいるなかで、 作業になってしまう。 をペンキ塗りにするのはたいへんな も春夏の甲子園大会では、一試合が 園は廃川を埋め立てた地ですから、 れでツタはどうだろうかと思いつい にツタが絡まっていたり、ツタに覆 設計をした野田誠三は考えます。 がったようです。そこで、 はっきりとした時期はわかりません 植えよう」とひらめいた野田誠三は、 子園のところから湧き出ているもの 水源に困ることはありません。今で たわけです。 いつき、見ればライン川流域の古城 ふと「そうだ、ヨーロッパの風景が <sup>^</sup>。「水なら豊富にある。 た教会があったりしました。 を塗ろうにも、あの外壁の全面 十二月頃からツタを植え始めま したほうがいいぞという声があ かない。何かよい方法はない あの水は井戸水で、 しかも都合よく、 完成後の秋頃、 絵を飾るわ 甲子園の ツタを 甲子 そ 甲 け  $\sim$ 

からだといわれています。 タになっていきました。

のアイ ます。 は、 ずいぶんとそのツタが成長していま ありましたが、 校もあれば、枯れずに育ったツタも シンボルとなったわけですが、球外壁の全面を覆うツタが甲子園 たと思います。 子園に戻り、 わけです。すぐに枯れてしまった学 た。「学校で育ててほしい」という て刈り取りました。刈り取ったツタ の建て替えのとき、 ツタは、夏には日よけにもなり 高野連の全加盟校に - デアは、 移植されました。今、 育ったツタは再び甲 すごくよいものだっ 贈られまし

神パークにいた象の糞を飼料とした 戦後、ツタがよく成長したのは、 どに伸びたそうですが、**これがうま** いき、甲子園のシンボルとなるツ 三年ほどで人の背丈を上回るほ ちなみに、 阪

壁面をツタで覆った野田誠三 一度それをすべわけですが、球場

野に目指してびゅんと飛べば、 プ の絵になります。 大会を観たという人が結構い連れられて甲子園のスキージャ たしかにレフト側外 野席から内 一幅

雪は妙高高原から運び入れました。

ジャンプ大会を開いています。

昭和十三、十四年とス

雪かきをしてくれるのなら雪はさ

が行われました。

です 観にいった人はすごく楽しめたそう 子園歌舞伎は一度きりで終わりまし 緋毛氈を敷く。演じるのは夜です。 郎の野外歌舞伎のために櫓を組み、 歌舞伎もありました。六代目菊五 料金が高かったため、 甲

延びていた支線を使いまし

た。

ジャ

ンパーは、大会では今のレフト側外

から飛び出していきます。

板組

す。そこから先は甲子園の手前まで

を満載して、今の西宮

駅に運びま

れたものですから、

勇んで貨車に雪

しあげる」と現地の駅長がいってく

## 第二次世界大戦中の甲子 園球場~

寒い季節の作業ですから、嫌がる職

人たちに酒を飲ませながら作業して

設置工事を完了したとい

ゎ

徹夜で雪を貼り付けてい

きました。 大会前日、

みのジャンプ台をつくり、

えませ 十六年を最後に途切れます。夏の大向かっての遙拝です。春の大会は翌 庫県の学校は甲子園に行くことが 移動してはならないという文部次官 きても、他県の学校は甲子園では戦 通達によって中止となりました。 会も同年、予選中に、学童は他県 拝が行われました。皇居のある東に  $\mathcal{O}$ 甲子園大会ともに試合前は宮城遙 十五年、 h<sub>o</sub> つまり実質的な中 春の甲子園大会、 兵 夏 で  $\wedge$ 

度開催しました。実はその翌年と

後楽園球場でも開催してい

が主催して昭和十三年と十四年の二

スキージャンプ大会は、

毎日新聞

れています。

# 活用された甲子園球場

野球以外にも

よう」、 業」というのは、 Oそのかわりに阪神電鉄の沿線の住宅 とは、当時はまだ関西電力はなく、 と「事業」の二つでした。「電力供給」 ましたから、それらを生かす事業を、 阪神電鉄の生きる道は「電力供給」 阪神電鉄の路線そのものは四十キロ 資産、資源としていろいろと活用 は面白くない」ということで、実際、 園球場を単に野球のためだけに使う いくというのが当時の社長以下、 生きるためのもうひとつの道として ほどと短い距離でしたから、当時の ていきました。後発の阪急電鉄が神 いろいろなアイデアから多彩なこと 山頂に阪神電鉄の資本が入ってい 電気はすべて阪神電鉄が配電を 阪神電鉄も甲子園球場をひとつ 大きな利益を得ていました。「事 京都まで開通しているのに対 白くない」、「奇抜なことをし 人たちの意見でした。「甲子 「普通のことをしていたので 甲子園球場や六甲 事

ったわけ

ま ン

るのです。 のですが、通達翌日、それがすべてこがという展望記事で賑わっていた がいる、 います。敵国にさとられるといいまんといわれた」ということが残って 局を鑑みて中止にするという社告を す 出したいと申し出たが、それはなら く関係ない記事に差し替えられてい の云々とい なったそうです。 なくなっています。 か、 では、 の記事を載せることができなく 面白いのは当時の新聞です。 防諜上許されないとされ、 九州にはこんな強い 四国はここが、関西 朝日新聞の社史には、「時 う、野球大会とはまった 体力増強のため にはあ チー そ 4

と、 前年の夏の 春の大会を再開しようという流れに 続けているときで、 なったのだと思います。 て動き出します。 翌十七年、春の大会は開催に向 今年の選抜高等学校野球大会は 開催の話は流れてしまいま ルを攻略し、 大会を中止したのだから 同年二月にシンガの大会は開催に向け 緒戦で日本が勝 景気のよさから しかし結局、 し 5

です たのは大正十三年ですから、 今年が百 中止があったからです。 数が合わないのは、その戦時 回目 の開催でしたが、 の記念大会となるはず 本当は 始まっ

わけです。 園球場が進駐軍の駐留基地になって 会から元通りの形に復しました。 場は西宮球場でした。なぜなら甲子 大会が復活します。 来、今日の春夏の大会となってい いたからです。 戦後、 昭和二十一年になって夏の 翌二十二年、 ただし、 試合会 春の大 以 る

あり、 島に原爆が投下された日ですが、昭和二十年八月六日といえば、 急処置をしただけの状態でした。昭 が炎上し、 も着弾しました。一塁側アルプス席 前八時十五分、 はその同日同時刻となる八月六日午 阪神淡路大震災のとき、 その部分だけ立ち入り禁止になって たことがわかります。 だものの、戦後になっても応 多くの焼夷弾が甲子園球場に なんとか消し止めて延焼 の春の大会の写真でも、 西宮市内にも空襲が アルプス席 平成七年の 実 広

誠三氏はここに入っています。 あって、 なかそういう気運になってくれませ 三崎省三氏にも殿堂入りをしてほし いと思い 甲子園球場を設計した野田 文化 続けているのですが、 知識 人の部門 私は、 なか ₹

ものだと思います。今の時代ならば 想は、留学経験があったからこその 庭規模の運動場しかないではないか 動場が要るのに、 なければならない、そのためには運 憶に残っていないかと思いますが、 希有なことだったと思います。 つくらなければならない」という発 ぎる。公共的な本格的グラウンドを と考えました。「これではお粗末す 輝きは残り続けていると思います。 甲子園球場をつくったということの たものですから、 三崎省三氏はあの時代、身体を鍛え 三崎省三氏は昭和四年に亡くなっ しも、 あの大正時代にお 日本には学校の校 あまりみんなの記 ては

という三崎さんの斬新なアイデア 社内では生意気とも受け取られ、 甲子園球場を建設しよう

> 砂ではなく、本当の川砂を使った当 使っていた証しです。 くったコンクリート部分はあの大激 7 います。時のコンクリートならばこそだと思 んでした。良質のコンクリー 震に耐え、 まったのですが、 燃えてしまったところが壊れて 一部が崩れました。焼夷弾を受け ひびすらも入っていませ 大正十三年につ 今のような海 1 を

れる。 場でもサイレンを鳴らします。どこ 月 か哀愁を帯びた音色が三十秒ほど流 が執り行われると同時に、甲子園球 じることができます。 に、それぞれに込められた思いを感 十五日です。 甲子園球場をいろいろと知るたび いつもの三倍の長さです。 正午、 私の場合は八 東京で慰霊祭

月十五 栄治や嶋清一といった大選手たち た元球児の未亡人もいらっしゃい しまうのです。 び合っている。 も戦火に散りました。その彼らが八 ターだった選手たち、たとえば沢村 かつての中等学校野球大会でス 日、甲子園に戻って再会を喜 私はそんな気がして 同じことを感じて

す。 から ましたが、お元気なときは八月十 日に球場を訪れ、正午のサイ した。もう皆さんお亡くなりにな 戦火を経験し、 かに聴きました。甲子園は、 鎮魂の場にもなってい 戦後の復興期、 たわけ ・レンを で で す Ŧī. り

すべてを見つめてきた施設は、もう しくなっていく社会、日本の近代の ほとんど残っていません。その意味 では、甲子園に感情移入をしてもよ いような気がします。 新

# 評価されるべき

# 三崎省三氏の功績

けでも後世に評価されるべき偉業だ ほど大きな球場をつくった。それだ 球場のおかげといっても過言ではな と思います。 いはずです。あの大正の時代にあれ 甲子園球場は阪神電鉄の所有物で 阪神電鉄が今日あるのも甲子園

ものがあります。 人物を顕彰する「野球殿堂」という 野球界に尽力し、 選手の表彰部 大きく貢献した 0)

崎さん いもの になり、早くに亡くなってしまった閥争いもあって、不遇のままお辞めかったと思います。しかし社内の派 は、後に社長になってもおかしくな時に社長代行もしていた三崎省三氏 が野球殿堂入りです。 顕彰してもよいと思います。手始め のですが、三崎さんのことはもっと 果たせていません。 なかなかおらず、 てもらえなかったようです。専務の 一時は 必ずしも好意的には受け かおらず、いまだ殿堂入りはの功績を理解してくれる人が かと思っているのですが、 何 とかならな 止  $\equiv$ め

## 甲子園球場が

### もたらしてきたも Ō

 $\mathcal{O}$ 単  $\mathcal{O}$ ているのが甲子園球場なのです。 が甲子園にはありました。それを単なる運動施設にとどまらないも 風俗をつくりながら今も生き続け に引き継ぐだけではなく、 ひとつ

うになっている野球の応援団の応援 のやり方も、 たとえば、 今はもう当たり前のよ 甲子園から始まったも

> になり、 の るようになりました。 ら高等学校になり、 です。戦前から戦後、 女子が一緒に応援に参加 そして男女共学 中等学校 す か

きたい た 日程の都合で決勝戦だけとなりまし も出てきました。女子硬式野球選手 園が舞台になります。当初、一 権大会まで開催され、 から甲子園で女子硬式野球大会を開 さらには硬式野球をしている高校 と申し出ていたそうですが、 決勝戦は甲子 戦

い風景 平塚らいてうたちが あった。そういっても過言ではな スポーツを女性に開放した先駆けで だけが観るものでした。そうではな 今でこそ当たり前ですが、 が球場に来て野球観戦をする光景は を創刊して女性解放運動をしていた いうものを提唱し、 と思います。大正十三年頃といえば、 のです。大げさにいえば、甲子園は にも門戸を大きく開きました。女性 お話をしたように甲子園は女性たち 大正デモクラシーの時代、先ほど が生まれたのが甲子園だった 婦人誌『青鞜』 「新しい女」 昔は男性

CLUB GRAF

くらぶ・ぐらふ

『アメリ

<sup>ノ</sup>カンフットボー

ムスタッフの視点から~ットボールの魅力

◎午さん会(12月1日)

期間中上着なし でも可

ノーネクタイ でも可

NG

クールビズ スタイル

Tシャツ 下駄 サンダル 襟なしシャツ 短パン スリッパ

サイズ契約期間

全幅二、五〇〇㎜

・照明、○A機器、空調等の節電◇大食堂・厨房、各事務所

堂島中通り

中央電気倶楽部

お問い合わせ 中央電気倶楽部 総務グルーブ 藤川まで **否**: 06ー6345ー6356

「世界のテロ情勢と対策」DVD

◎寄贈DVD

◇エレベーター

・本館エレベーター

転休止とさせていただきます。

ことを皆さんにもわかっていただけ といえば野球云々となりがちです 期的なことだったはずです。 ものが甲子園でもあったわけで、 時代です。 ればと思います。 決してそれだけではないという これを後押しするような 甲子園

土を踏んだことがありますよ」とい 民にとって甲子園は特別な場所でも 中学校の体育大会の会場は甲子園で の存在でもありました。西宮市内の う女性も結構いたりします。 たりしている。ですから、「甲子園の もうひとつ、 外野の芝生の上で器械体操をし 甲子園は地域密着 西宮市

あり、 そういう意味では甲子園球場は市民 しょうし、それだけに市民の人たち たちがつくった球場ともいえるで 人夫のほとんどが地元の人でした。 実は当時、 身近な場所でもあるわけです。

### おわりに

思います。 になったといっても過言ではないと 甲子園は、今や文化性を帯びた存在 市民の宝から全国民の宝となった たとえば高校生の書道大

にも愛着があるのかもしれません。 球場の建設に携わった

会でも「書の甲子園」といってみた

します。 「ロボット甲子園」と題して い存在になっているわけです。 てきます。それだけインパクト なれば「甲子園」という言葉がつ ロボット 合唱でも俳句でも、 の性能を競う大会にも 大会と いたり 0) 強 15

うか 点も生まれてくるのではない けるなら、 さんもそのような認識をしていただ 存在であると私は思っています。 もなく、大衆社会の文化性を帯びた 甲子園は単なる球場でも運動場で 甲子園に対する新しい視 でし 皆

(令和六年三月十五日 午さん会講演抄録文責在記者)

『紫式部と藤原道長』

平安文学研究者京都先端科学大学人文学部歴史文化学科教授

山本 淳子 氏



◎午さん会(12月15日)

午さん会(12月8日

『ウクライナ、台湾、中東からの

ーフ・サイバー セキュリティの教訓』

リーガルセンター企画部 法務サポパナソニック株式会社 友課美 氏

園部

**実穂子**っ

図 書 だ ょ IJ

◎寄贈図書

北側月極駐車場の

利用者を募集

します

節電協力へのお願い

ク

ールビズに取り組んでいます。皆さまのご理

地球温暖化防止及び節電に寄与するため

解とご協力を是非お願いいたします。

を募集いたします

つきましては次のとおりご利用される方

今 ク

ルビズ実施

令和六年五月

一日(水)から

月末日まで

※会員様限定

四台

初期費用月額利用料

不要

一七、〇〇〇円 (税込み)

「かみなり」

「おもしろサイエンス 雷の科学」

り貸し出しすることとします。的収入を得るため北側駐車場を月極によ当倶楽部の収支改善の一環として継続

「写真で読み解く 雷の科学」

「よくわかる雷対策の基本と技術」

ご寄贈者 音羽電機工業株式会社

(指定会員)

実践 理念経営

「松下幸之助感動のエピソ

渡邊 祐介  $\frac{1}{2}$ 

ご寄贈者

月五日 公開講演会講師)

板橋 功 氏

ご寄贈者

(午さん会講師)

・不使用室の空調・照明OFFの徹底・利用終了時の空調・照明・コンセントOFF 照度を考慮したうえでの間引きの実施 のうち一基を原則終日運 ・分前の空調・照明 「OFFの徹底」空間・照明ON 月極 4台 4 3 2 1

1ヶ月:37,000円(税込み) ※会員様限定

敷金礼金不要

ワゴン車OK

♢貸

室

使用開始一時間もしくは三十

お問い合わせは総務グループ藤川まで

◇廊下・共用部分の照明

閉館以降の館内消灯の徹底

15 | CENTRAL ELECTRIC CLUB (2024.5.1)





## •••• 電気記念日を祝う

の日電本 気記念日祝賀会を開催し、関係者電気協会関西支部との共催で、恒例1月二十五日(月)、当俱楽部は(一社) 名 ま 、関係者

者三六名を代表して上門一裕氏に感謝状三九二名を代表して安元謙太郎氏、功績続いて電気関係事業の傘寿功労者元)の点灯式を実施。 ・ク灯とエジソンの竹フィラメント電球(復い辞に続き、電気記念日の由来となった 状 績 者

が贈呈されました

演頂き、祝賀式を終えました。そして、記念講演は、松波弘之氏にご講



点灯式





白銀 委員長





# 公開講演会

# 松下幸之助生誕一三〇年

代表の渡邊祐介氏をお迎えいたしました。 執行役員で、PHP理念経営研究センタ 松下幸之助氏は昭和七年に第一 ルにて株式会社P 五日(金)十三時三十分より五階大 HP研究所の取締役

講演録は六月月報に掲載いたします

# 開催

## プレナ ーシップの原点を考える』

さにその場所でご講演いただきました され、「水道哲学」を演説されま 記念式を中央電気倶楽部大ホ したが、 ルで開催 回創業 ま

## 電寿会 春の見学会実施

\*\*\*\*

写真部撮影会

「天王寺動物園」で開催

れました。 四月三日(水)電寿会が春の見学会を開催 ・パナソニックミュージアムと藤田美術館を訪

で季節外

れの寒さの中、日本で三番目に長い

○匹の動物が

まし

」で撮影会を開催しま

から晴

(木)に写真部は「天王

歴史をもち約一

飼育されている動物園での撮影会となり

撮影会を前後してのあべのハルカスの「なか

ただきながら、写真談議に花を咲かせま

家」での昼食会では、

おい

しい日本料理を



天王寺動物園にて

さくら広場にて



帝国ホテルにて

### \*\*\*\*\* 電壮会 春の見学会実施

館」と「関西電力 しま 会を開催し京都府舞鶴市の「舞鶴引揚記念 武臣氏·当番幹事 四月四日(木)に電壮会(代表幹事 舞鶴発電所」などを訪問 黒井 治氏) は春の見学 伊貝







# 一時利用に関する場合の一時利用に関す

当倶楽部の警備会社の変更ならびに北側 時利用に関するお願い

だきます。 ては以下のとおり取り扱うこととさせていた 駐車場の月極化による一時駐車スペースの縮 、四月以降、駐車場の一 時利用につい

いたします 皆さまのご理解とご協力をよろしくお願い

駐車場一 なりましたので、よろしくお願い 駐車場を一時利 (警備室に直接ご予約することはできなく プまでご予約の連絡をお願いします。 TEL 〇六 — 時予約:総務グループ 用される際は、 ·六三四五 総務グル 六三五六

キャンセルの場合はご連絡をお願い 当倶楽部ご利用の会員様優先とします。 (予約時間が過ぎていてもご連絡をお願い します。

●喫茶ご利用や短時間の駐車の場合でもご 予約をお願いします



○カーテンを温むるほどの日射しかな ○こたつ舟程よき速さ城あをぐ ○すぐ終はるお内裏様の雛飾 ○初蝶来なにかよき日になりさうな ○一歩二歩初たんぽぽの花の道 ○まろやかな白湯もて終はる薬喰 ○春動く土竜築きし土の山 ○春水の豊かな流れ社家の町 ○戻ることなき戻り橋利休の忌

野尻

弘輔

前野美枝子

淑子

東代

舞

○伊勢参り宿の朝餉のめかぶ粥

春の陽に光る一寸蜘蛛の糸

(○印選者選) 留岡

### 同好会だ

雨天の場合は倶楽部にて。 十三時前現地集合。 十三時前現地集合。 「風景(野外スケッチ)」です。 次回は五月十五日(水) 「着衣人物」でした。 四月度(三日・水曜日)の画材は、 ◎**絵画部(水彩画)教室** 

# [今月の喫茶コーナー掲示絵画]

横幕



(絵画部員 北本 浩之君)

## ○ **囲碁部** 例会(四月十三日)

勝勝 三三八五 段段段段 鳥田山井 養中田垣 一者 憲 次 進男 七名 者 君 君 君 君 君 君 君 君

(次回例会は五月十一(参加者

◎ 成 **将** 績 都 勝勝 段段段 日(全) 4 (参加者 光秀 高

例会(三月二十三日)

(次回例会は五月二十五日(土)指導なし

### 個人全勝賞 団体優勝 田渕 喜久男 君 央電気倶楽部 (参加者 十五名) 央電気俱楽部 (四月六日 (大阪倶楽部) 正式 君

## ◎ゴル フ部 第五七一回

成 明机会 石辻石 田田田 於 知貴 大史志 田辺CC) 君君君

位位勝

・優勝コメント 雨の予報でしたが、予報は外れてが、予報は外れてが、予報は外れて見ゴルフ目がのおかげかないりました。ゴルフ目の一日となりました。ゴルスに優勝というお花に優勝というおれて



(次回は、第五七三回例会 (次回は、第五七三回例会

君君君

(注)

下萌(したもえ):まだまだ外気は冷たいが 草はいち早く春の気配を感じ取って、萌え 出ること。(季語)

俳誌 「かつらぎ」主宰

森田純一郎先生 指導

第八百六十回

いなづま句会

令和六年三月十六日

当季雑詠五句

○俳句部

濁世(じょくせ):仏教で、濁り穢れた世のこ

とを言う。

戻り橋(もどりばし):京都、堀川に架けら

選

者

社家(しゃけ):神職の住居のことで、禊の川 が邸内を流れている。上賀茂神社に現存す されたとされる場所。 れている一条通りの橋で、利休の首がさら

薬喰(くすりぐい):滋養をつけたい冬期に 食べていました。これを「薬喰」と言う。(季 「薬」と称し、猪や鹿、兎などの肉を密かに

いなづま句抄

冨山

木下

龍天に昇り濁世を鎮むべし

はろ酔うて春三日月を見上げけり またひとつ消ゆる俳誌に春惜む 春光をはじき阪急電車来る 下萌や鹿反芻を繰り返す

伊勢参り(いせまいり):時候が良い春に、伊勢 初蝶(はつちょう):春になって初めて目にす 大神宮(内宮・外宮)を参詣すること。(季 蝶を目にすることが多い。 る蝶のこと。しじみ蝶や紋白蝶など小さな (季語)

奥村 友岡

恵子

広田

祝世

出店智惠呼

前田

便利 貴友 勝幸

他俱楽部案内

# \*\*\*\* 清交社の午さん講演会の

슾 

講題『組織·チー 五月七日(火) 問…十一時三十分~十二 五階ガーデンルーム N

元ラグビー日本代表で、アポーツ教育学科教授・科学科教育学科教授・ ハラスメントとリーダームを活性化するには -シップー]

平尾 剛

氏

講題『見えぬものを観る。五月十四日(火)

・数一○○年前よりリーダー達は 何故能を愛好したのか~」 聞こえぬものを聴く。 満次郎 氏

所長·

舛添 要一

氏

五月二十八日(火) 世膚科客員教授 大阪公立大学医学部 大阪公立大学医学部 大阪公立大学医学部 大阪公立大学医学部 で膚科部長・ で膚科に到いビリテーション病院 は関『学問的に興味深い皮膚病について』 耕造

於 央電気倶楽部

◎第三十四回 四倶楽部懇親将棋会

第一三式

(四月六日(土) 三倶楽部対抗四ツ球競技会

績 於(一社)清交社

阪 清交社 雲(

中央電気倶楽部 大阪倶楽部 ′○蔟

(当倶楽部出場選手 六名)  $\triangle$ 

冨山 佐々木

勝幸

村上

幸夫

孝

大竹

君 君 君 君 君

藤井

正規 一夫

尚美

• 例会 (四月十三日)

(参池吉冨佐大 加端川山々竹 者 木 尚勝 博美幸孝夫 君君君

五四

位位位位勝

三名)

・優勝コメント
ー〇二二年八月例会以来、久々の優勝で大変喜んでいます。
当日四人の対戦相手の方々には、良い球を残して頂き感謝の気持ちで一杯で頂き感謝の気持ちで一杯です。お陰様で四戦全勝と思っすが、毎月の勉強会で教えて頂いなかった結果に驚くばかりです。末筆では有りまず、毎月の勉強会で教えて頂いなが、毎月の勉強会で教えて頂いなか、毎月の勉強会で教えて頂いないには、心より感謝申し上げるなんには、心より感謝申し上げるといない。

琵琶湖 C C)